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La moda es...
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Conversación mundial!!!

Secretaria de Educación

Shakira y el príncipe
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Shakira, una de las 
intérpretes más 
famosas y queridas 
de los últimos 
tiempos, sí que sabe 

vender la imagen de nuestro 
país y por lo alto!!! Invitó nada 
menos que al príncipe William 
del Reino Unido para que 
conozca a su Colombia y que 
amablemente ella sería su guía.
Eso solo sabe hacer una 
mujer de su talante y orgullosa 
de ser barranquillera.
Fue invitada por el príncipe 
a una conversación virtual 
sobre medio ambiente porque 
ella siempre ha mostrado 
preocupación y solidaridad 
por las causas nobles.
Compartieron ideas y 
pensamientos sobre cómo 

Una conversación que
 revolucionó las redes sociales

Shakira y el príncipe William

cuidar mejor el medio 
ambiente y contribuir a un 
saneamiento de la Tierra. Ella 
incluyó la experiencia con sus 
hijos, Milan y Sasha Piqué, 
sobre el cuidado del agua.
Esta conversación en video le 
ha dado la vuelta al mundo 
a través de Instagram y 

Facebook, y LA OLA CARIBE 
la comparte para sus lectores 
en el link de Youtube.
El ameno encuentro del 
príncipe y la cantante de ‘Ciega, 
sordomuda’, ‘La bicicleta’, ‘Waka, 
waka’ y ‘Whenever, Wherever’ ( 
Suerte) forma parte del proyecto 
‘Earthshot Prize’, un premio que 

será otorgado por la monarquía 
británica a la persona que sea 
considerada inspiradora, precursora, 
promotora de la reparación 
del daño medioambiental en 
un promedio de 10 años.
Durante la charla se le informó a 
Shakira que integrará el Consejo 
que elegirá al ganador.

www.laolacaribe.com
https://www.youtube.com/watch?v=uFEkMP4XYGc
https://www.barranquilla.gov.co/
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http://www.alcconstructora.com/icon.html
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Ganador de premio
mundial de fotografía

Gabriel Eisenband
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Como ‘Las cuatro 
fiestas’, la famosa 
canción de Adolfo 
Echeverría más 
sonada desde 

hace mucho tiempo.
Barranquilla está de fiesta por 
cuatro noticias y la tienen en 
primer lugar en el país: Shakira 
hablando de tú a tú sobre 
medio ambiente con el príncipe 
William e invitándolo a conocer 
las bellezas de Colombia; el 
doctor Fakih por haber liderado 
el grupo de investigadores 
que le suministró un coctel de 
medicamentos para el Covid 
de Donald Trump; la tenacidad 
y dedicación del alcalde Jaime 
Pumarejo para mantener la 
ciudad sin Covid en los últimos 
quince días; y ahora nada menos 
y nada más que el premio 
mundial de Gabriel Eisenband 
Gontovnik: ‘Wildlife Photographer 
of the Year 2020’ que por primera 

vez gana Colombia después de 
56 años de historia del galardón.
La noticia ha salido en distintos 
medios de comunicación y se ha 
vuelto viral en las redes sociales.
La pasión de Gabriel por la 
naturaleza comenzó como un 
hobby. Se despertó un día que 
fue de senderismo estando de 
gerente de compras de una 
empresa familiar en Venezuela.
Pero el día que dejó su cargo 
entre cuatro paredes y decidió 
tomar su cámara fotográfica 
para adentrarse en los parques 
naturales de Colombia, su 
familia no lo aceptó y lo miró 
como “un bicho raro”.
Por eso este premio es el 
reconocimiento a los muchísimos 
años de esfuerzo y trabajo.
El concurso recibió cincuenta 
mil imágenes de todo el mundo 
para participar en 16 categorías.
“Es un verdadero honor que me 
hayan escogido. Sin palabras!
El día que me mandaron el 
correo en que anunciaban que 

por Loor Naissir
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había ganado, lo leí cinco veces 
para cerciorarme, porque 
a veces uno lee rápido. Y 
mantuve la noticia en secreto 
durante seis meses hasta que 
la confirmaron oficialmente 
hace un par de días”.
El Museo de Historia Natural de 
Londres realizó la premiación de 
manera virtual dándolo como 
ganador en la categoría Plantas.

Desde el 2015 Gabriel se ha 
dedicado a captar imágenes 
de la Colombia profunda. Lleva 
46 parques fotografiados, 
trabajo que realizó en conjunto 
con Parques Nacionales 
Naturales de Colombia para 
la producción del primer 
libro fotográfico de nuestros 
parques, publicado en agosto 
de 2018 por Villegas Editores.

La fotografía ganadora fue 
tomada en las altas laderas 
del Nevado del Cocuy, donde 
florecen amarillos los senecios, 
mientras que el imponente Ritak’ 
Uwa se alza sobre la niebla.
Gabriel empezó a tomar 
fotos desde 1993 y solo 
paisajes desde el 2005.
Reconoce humildemente 
que heredó esta pasión 

de su abuelo materno Jaime 
Gontovnik, quien tiene 94 años, 
y celebró la noticia con mucha 
alegría con su abuela Yuta.
¿Qué viene ahora para Gabriel?
Pues bien… “Un ensayo visual 
sobre el ecosistema del páramo”.
Así terminó la charla telefónica 
con este barranquillero, orgullo 
para Colombia y el mundo, 
que estudió cinematografía.
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https://www.clinicaportoazul.com/
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La mujer de los 
podcasts EficazMente

Inés María 
Dautt

por Roque Herrera Michel

Algunas de las 
características propias 
de las personas 
que alcanzan el 
éxito profesional 

son: ser luchadoras, 
perseverantes, comprometidas, 
sencillas y accesibles.
Precisamente estos rasgos son 
los que  identifican a Inés María 
Dautt García, una barranquillera 
que últimamente ha liderado 
un reconocido proyecto cuyo 
vital propósito es inspirar 
emprendedores, ayudarlos a hacer 
realidad sus sueños, por medio de 
la nueva tecnología de los podcasts.
“Los podcasts son archivos 
digitales que se pueden 
reproducir, descargar y escuchar 
en el momento y sitio que así lo 
decida el usuario. Estos archivos 
permiten que cada oyente 
seleccione, como a la carta, los 
contenidos de su interés los cuales 
puede escuchar por internet.
Lavar los platos o hacer ejercicios 
y simultáneamente escuchar 
podcasts es uno de los hábitos que 
precisamente se ha incrementado 
durante la cuarentena. Tienen 
una ventaja, frente al video: no 
requieren la atención completa 
del usuario y ante la escasez de 
tiempo es una opción que cada 
día agrupa más seguidores.
Inés María vino al mundo para 
comunicarse con los demás 
no obstante haber nacido con 
anquiloglosia (lengua unida al 
paladar). El médico apuró a sus 
padres, Dominga y Lizardo, para 

operarla cuanto antes previniendo 
que esta leve característica física 
podría influir en la vocalización 
de la niña y premonitoriamente 
agregó: “…¡Y qué tal que ella 
quiera ser periodista!”.   
Desde pequeña su familia detectó 
en Inés María una fascinación por 
los sonidos de la radio, tanto que 
su padre le compró un pequeño 
transistor y mientras las otras niñas 
jugaban con muñecas, ella se la 
pasaba escuchando “la muquica 
en el radio caquito” (léase “la 
música en el radio transistor”).
Ya mayorcita su tío Franklin Dautt 
percibió su enorme interés por 
la lectura y decidió prestarle en 
exclusiva (¡a más nadie!) libros 
de su enorme biblioteca.
A los siete años leía todo lo 
que le cayera en las manos y 
se metía con argumentos a las 
charlas de los adultos. Por lo 
tanto, su otro tío, Dagoberto, dijo: 
“tenemos que hacer algo con 
esta pequeña lectora”. Fue así 
como hizo las averiguaciones para 
que la vincularan a Voz Infantil y, 
acompañados por su padre Lizardo, 
la llevaron un domingo a La Voz 
de la Patria. Conoció al profesor 
Julio Adán Hernández y a la seño 
Ana María Rúa vinculándose a Voz 
Infantil, esa gran escuela semillero 
del periodismo barranquillero.
Pronto esta incipiente periodista 
estaba presentando entrevistas en 
el programa radial y escribiendo 
para la sección que tenían en la 
Revista Miércoles de El Heraldo 
en donde fue elegida presidenta 
del Club Pelaos de ese diario. 
A los 15 años dirigió con su 
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amiga Martha González un 
espacio radial en Emisoras 
ABC (Barranquilla) y alternó sus 
estudios de Comunicación Social 
en la Universidad Autónoma 
del Caribe, con la coordinación 
de la sección 'Héroes del 
rebusque', en el magazín 
Ola Caribe de Telecaribe.
Estando en quinto semestre era 
asistente de comunicaciones 
del Sena Regional Atlántico y 
al graduarse, con solo veintiún 
años, fue nombrada jefe de 
comunicaciones de la alcaldía 
de Soledad, y de allí pasó 
al Transito Departamental 
del Atlántico. También fue 
consultora de comunicaciones 
de Triple A. Años más tarde 
hizo una especialización en 
Mercadeo y una maestría en 
Administración de Empresas 
en la Universidad del Norte y 
asesoró a varias empresas de la 
Región Caribe en la integración 
de las comunicaciones 
con la parte comercial.
La EficazMente de Inés María.
Dentro de esa necesidad de los 
seres humanos por reinventarse 
a raíz de la pandemia, ella se 
ingenió desarrollar un proyecto 
uniendo la tecnología con su 
profesión de comunicadora 
social. Expone que “escuchar 
un podcast, mientras conduzco 
o hago ejercicio, es parte de mi 
rutina diaria.  Me reencontré 
con Marlon Natera, quien en 
sus inicios era control en Radio 
Mar Caribe, emisora en la que 
yo tenía un programa radial 
diario. Iniciando la cuarentena 
me envió algunos archivos de 
mis programas.  Me invadió la 
nostalgia y me dijo: ¿Por qué 
no vuelves a hacer radio? A los 
pocos días lo llamé y así nació 

el podcast EficazMente”.
Eficazmente Podcast Lab 
es el nombre de la primera 
productora de podcasts 
de la Región Caribe que 
tiene entre sus clientes 
importantes empresas del 
país y de los Estados Unidos. 
En esta novedosa experiencia 
comunicativa se entrevista a 
personas con gran capacidad de 
inventiva y liderazgo las cuales 
valerosa y apasionadamente 
hacen realidad sus sueños. 
Ellos se comportan eficazmente 
uniendo sus talentos a la 
disciplina de un trabajo 
organizado y centrado en 
principios de calidad.
Es así como los oyentes 
habituales de EficazMente han 
escuchado las impactantes 
historias humanas, con 
sus triunfos y derrotas, de 
destacados emprendedores 
tales como la diseñadora de 
reinas Diana Rolando, Wady 
Bedran (talentoso músico de 
los Soneros de Gamero), el 
pintor Leonardo Aguaslimpias, 
el periodista Jorge Cura, el 
maestro del periodismo Julio 
Adán Hernández, el impulsor 
de estilo de vida saludable 
y superación personal 
Andrés Marín, entre otros.
Una de las entrevistas de 
podcast que ha generado mayor 
impacto ha sido la realizada al 
reconocido periodista chileno 
nacionalizado en Barranquilla 
Jorge Cura, quien develó 
aspectos poco conocidos de su 
historia personal y profesional, 
colmada de luchas, sacrificios, 
deseos de surgir, preparación, 
emprendimiento de metas, 
resistencia y todo ese cúmulo 
de cualidades que identifican a 

un líder en su campo de acción.  
Algo maravilloso que ha 
ocurrido, confiesa Inés María, 
es que “en esta experiencia 
contribuyen muchas personas: 
por un lado mis hijos Augusto 
(de 21 años, estudiante de 
economía) y Maudy Rico 
(estudiante del Colegio Alemán), 
mis padres, hermanos, cuñados 
y, por el otro, mi equipo de 
trabajo (Marlon, su esposa 
Kelly Herrera, el productor Otto 
Barragán, el publicista Alberto 
Gutiérrez, el coordinador de 
audiencia Jhon Valencia, el 
programador Samir Natera 
y los periodistas Fadher 
Pimiento y María Borrero); 
todos vienen trabajando 
hombro a hombro por sacar 
adelante este proyecto…
Todos están EficazMente”. 
Esta importante empresa 

barranquillera que incursiona 
en la onda digital se ha 
presentado con mucha ilusión 
a la convocatoria Epic Digital del 
Ministerio de las Tics y hasta el 
momento son parte de los doce 
finalistas y están recibiendo 
acompañamiento para acelerar 
su crecimiento en el selecto 
grupo de empresas App.co.
Mientras tanto la dulce y 
persistente voz de Inés María, 
la mujer de los podcasts, 
sigue todos los días llegando 
al oído y el corazón de sus 
oyentes narrando historias 
inspiradoras de seres que han 
asumido el reto de reinventarse 
a partir de sus dificultades.
roquehmichel@hotmail.com

Vestuario Judy Hazbún
Maquillaje y peinado Alexis Varela
fotografía cortesía de Otto Barragán

Con su hija Maudy
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online
Moda
Ixel

El Congreso Latinoamericano de moda, 
Ixel Moda será una edición especial en 
medio de la pandemia: se verá en formato 
online, del 20 al 23 de octubre.
La incansable y recursiva presidenta ejecutiva 

del evento Érika Rohenes anotó que “nos preparábamos 
para celebrar nuestra décima edición cuando apareció el 
COVID-19 que, impactó y cambió nuestras vidas. En tan 
solo unos meses, nos forzó a desaprender el modo en 
que trabajábamos, estudiábamos y nos relacionábamos. 
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Por fortuna, en Latinoamérica 
varios gobiernos, agremiaciones, 
empresas privadas e 
instituciones académicas, 
han reaccionado a las 
necesidades del sector creativo 
con medidas para proteger 
a emprendimientos y dar 
acceso a la cultura a través de 
plataformas digitales y eso nos 
ha motivado a seguir adelante”.
El tema central del congreso es: 
‘Hoy, un futuro no imaginado’; 
con más de 15 conferencias 
magistrales, conversatorios 
y paneles abiertos sobre 
creación, producción sostenible, 
mercadeo, comercialización 
y comunicación de moda. 
La programación del ‘Encuentro 
de Industrias Creativas’ incluirá 
exhibiciones de indumentaria, 
diseño de espacios, artesanías, 

artes plásticas, fotografía; 
y experiencias creativas y 
culturales como Fashion 
Films, pasarelas, conciertos 
de música, espectáculos de 
danza y ‘cooking shows’ de la 
mano de reconocidos chefs 
nacionales e internacionales.
Con esto, el congreso seguirá 
adelante y continuará 
funcionando como punto 
de unión entre la academia 
y el sector productivo: “a 
través del cual, durante 
todos estos años, hemos 
logrado intercambiar 
conocimientos y visibilizar un 
sinfín de herramientas para 
impulsar la productividad 
y la competitividad de cara 
a los actuales y futuros 
escenarios de sostenibilidad 
y sustentabilidad”.

¡El mundo cambió!
Aquí está el doctorado que te ayudará
a transformar el futuro

GENERACIÓN DE CAMBIO

Gestión de la
Tecnología
y la Innovación
SNIES 109315   I   Res. 009721 del 16 de junio de 2020

doc.gestionytecnologia@unisimonbolivar.edu.co
informacionposgrados@unisimonbolivar.edu.co

Carrera 54 Nº 64-223 - Barranquilla, Colombia
 Teléfonos: (+57 ) (5) 3185510   I    3182819458

Barranquilla   I     Presencial     I     Duración: 3 años

NUEVO DOCTORADO

https://www.unisimon.edu.co/blog/salud-y-bienestar-primeros-auxilios-psicologicos-pap/2105
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Novias
en los tacones de
Alina Castillo
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Instagram @acshoesbridal

Después de graduarse 
en diseño y patronaje 
de calzado en Buenos 
Aires, Argentina; y 
diseño de calzado 

en Accademia Riaci, Florencia, 
Italia, Alina Castillo se lanzó a 
sacar una colección para novias 
y lo más interesante es que 
sus diseños gustaron tanto en 
el extranjero que ya empezó a 
exportar a Miami y Panamá.
Ella también estudió Marketing 
de Moda en LaSalle College, 
Barranquilla. De ahí sus 
conocimientos para saber 
cómo vender sus creaciones.
Esta Colección ‘Bridal SS2021’ hace 
énfasis en los detalles manuales de 
los bordados, utilizando canutillos, 
cristales y perlas. “Está pensada 
en la comodidad y necesidades 
de una novia moderna. Cada 
diseño es hecho exclusivamente 
para que las novias se sientan 
cómodas y puedan disfrutar al 
máximo ese día tan soñado. 

https://www.instagram.com/acshoesbridal/?hl=es-la
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Secretaria de 
Educación Distrital
“Una sociedad mal educada
no podrá construir futuro”

Bibiana 
Rincón

por Loor Naissir
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Una de las grandes 
apuestas del 
Distrito para 
llevar contenidos 
de calidad a 

todos los niños y jóvenes de 
la ciudad ha sido la creación 
de una programación de 
aprendizaje abierto.
‘Edúcate en Casa’ es el espacio 
radial de la Secretaría Distrital 
de Educación que nació 
a raíz de esta emergencia 
y ha logrado cautivar a 
la comunidad educativa 
llegando hasta sus hogares 
para involucrarlos en nuevos 
procesos de aprendizaje.
La parrilla radial contiene 
programas con contenidos 
enfocados en ciencias, 
matemáticas, literatura, 
bilingüismo, cultura 
ciudadana, medioambiente 
y apoyo socioemocional.
Para la Secretaria de Educación 
Bibiana Rincón ha sido una 
experiencia única y uno 
de los retos más grandes 
que hemos afrontado. 
“Empezamos a planear y 
trabajar en metodologías y 
procesos que nos permitan 
ir un paso más allá. En 
matemáticas, literatura, lectura, 
diseñamos y estructuramos 
estrategias adaptadas al uso 
de las plataformas digitales, 
encontrando otras maneras 
de acercarnos y conectarnos 
con los estudiantes”.
‘Barranquilla bilingüe’ ha 
sido y seguirá siendo una 
de las grandes apuestas del 
alcalde Jaime Pumarejo.
Ante esta crisis tuvieron que 
adaptarse, reestructurando  
y replanteando las acciones 
de ‘Soy bilingüe’ para el 
fortalecimiento y aprendizaje del 
inglés como lengua extranjera.
Este fue el diálogo con la 
incansable docente que llegó 
a la Secretaría de Eduación y le 
ha tocado adaptar los procesos 
para que todo niño pueda 
seguir estudiando en casa.
¿Qué la motivó a convertirse 
en educadora infantil?
-Siempre he pensado que desde 
que nací fui maestra. Desde muy 
niña pensaba en enseñar. En 
parte, creo que se debe al haber 
tenido un papá abogado de 
profesión, pero que fue maestro 
por mucho tiempo; y una mamá 

que siempre nos enseñó a 
través del juego, la interacción y 
el canto. Creo que ahí empezó 
mi pasión por los niños. Es algo 
que me cautivó y sabía que de 
alguna forma debía aportar.
¿Se ve ejerciendo otra 
profesión distinta 
a la docencia?
-Creo que ser maestro es una 
vocación que nos escoge desde 
niños. Yo identifiqué ese amor 
por la docencia y, cuando 
tuve edad para decidirlo, 
escogí perseguir mi sueño. La 
educación es la base de nuestra 
sociedad. No es simplemente 
enseñar una lección o una teoría 
de matemáticas o ciencias, es 
la oportunidad que tenemos 
de transformar y cambiar vidas. 
Desde un principio lo tuve claro, 
y sabía hasta donde quería 
llegar y que quería lograr.
¿Cómo quiere que la 
recuerden los maestros 
y los alumnos?
-Como una maestra de niños 
pequeños; una persona 
sencilla, cercana, cálida y 
totalmente humana. Alguien 
que nació y vivió para enseñar 
y transmitir a otros. Es lo 
que más me hace feliz.
¿Qué siente cuando enseña?
-Que tengo la oportunidad de 
cambiar vidas, de transformar, 
aportar y dejar una huella o 
impacto en otros. De aquí 
parte todo, porque una 
sociedad mal educada no 
podrá construir futuro.
¿Usted siempre recomienda 
leer a los niños, cree que los 
padres pueden comprarle 
libros si a veces no tienen 
ni para la comida?
-Aquí radica la magia de la 
lectura. No necesitamos los 
libros o cuentos más costosos; 
sin muchos recursos o 
herramientas, el ser humano 
tiene la capacidad de contar y 
narrar. Así crecí yo por ejemplo, 
mi mamá nos cantaba, nos 
narraba, inventaba historias, 
nos relataba. Porque cuando 
le hablamos a los niños y 
narramos, les abrimos su 
mente. Tenemos la capacidad 
de transportarnos a otro
 lugar; podemos jugar y 
experimentar con la música, 
las palabras, la cultura, 
los cuentos, las historias. 
Narrar nos abre puertas.
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educativas del distrito, en los 
grados 10 y 11. Este es el primer 
acercamiento de los jóvenes 
con el mundo de la educación 
superior, ya que todos se 
gradúan con doble titulación.
Desde el año 2016 contamos 
con la primera Universidad 
Distrital, ITSA, vinculando a 
miles de jóvenes anualmente, 
en programas técnicos, 
tecnológicos y profesionales. 
Además, Barranquilla fue 
pionera en la consolidación de 
un proyecto de construcción de 
12 sedes del Sena totalmente 
nuevas, especializadas y 
sectorizadas de acuerdo 

con las necesidades del 
mercado laboral de la 
ciudad, permitiendo vincular 
a más de 90 mil jóvenes.
Recientemente, el alcalde 
Pumarejo anunció el nuevo 
programa de educación 
superior PUEDES (tu Puerta 
a la Educación Superior), 
que reunirá todas las 
estrategias de incentivo a 
la educación superior para 
que los jóvenes conozcan 
de primera mano la oferta 
educativa, brindándoles 
mayores oportunidades y 
opciones, y abriendo más 
puertas hacia su futuro.

de la Secretaría de Educación, 
estructuramos y adaptamos 
los procesos educativos para 
dar continuidad a la formación, 
a través de una estrategia 
de educación a distancia.
¿Qué le recomienda a 
los maestros en esta 
temporada de crisis?
-Paciencia y mucho amor en 
lo que hacemos. Esta es una 
profesión muy gratificante, 
donde tenemos la oportunidad 
de llegar a otros de muchas 
maneras; siempre les diré 
que den la mejor versión de 
sí mismos, que siempre se 
preocupen por aprender más, 
por llevar a los estudiantes 
una lección que no solo 
sea para su formación, sino 
también para su vida.
¿Qué pasa con los 
jóvenes cuando terminan 
su bachillerato y no 
tienen alternativas para 
seguir estudiando?
-La administración distrital, 
desde hace varios años ha 
venido trabajando y apostando 
por estrategias, para que los 
jóvenes den continuidad a sus 
estudios, tanto en las carreras 
profesionales, como en las 
técnicas y tecnológicas. Somos 
una de las pocas ciudades 
que cuenta con el programa 
de articulación con la media 
en todas las instituciones 

¿Qué hace su dependencia 
para enfrentar el 
matoneo escolar?
-Venimos trabajando en la 
calidad y esto incluye una 
formación integral que permita 
el crecimiento personal, ético 
y moral de los estudiantes. 
Contamos con un equipo 
interdisciplinario de psicólogos 
y profesionales en el tema, 
realizando acompañamiento 
a las instituciones educativas 
para la promoción, prevención, 
atención y seguimiento en 
temas de convivencia escolar, 
incluyendo el bullying. Nuestros 
aliados más importantes 
son los padres de familia.
En tiempos de pandemia hemos 
reforzado el tema, a través de 
nuestra estrategia ‘Casa de 
Valientes’, para brindar apoyo 
socio emocional a toda nuestra 
comunidad educativa, a través 
de la creación de una gran 
red de apoyo, vía WhatsApp, 
con el acompañamiento 
por parte del equipo de 
psicólogos y orientadores.
¿Cómo ha sido la experiencia 
de la educación virtual?
-El término que usamos es 
educación a distancia, teniendo 
en cuenta que no toda la 
población estudiantil cuenta 
con herramientas o recursos 
para la virtualidad. Desde la 
Alcaldía de Barranquilla, a través 



19revista LA OLA CARIBE

https://cofca.com/es/
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Catering 
virtual
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Los chefs Miguel 
Marenco y Julio César 
Berrío se reinventaron 
con sus mini buffets, 
para cuatro o seis 

personas de una familia.
Ello solos preparan el menú 
y trabajan en compañía de 
Mónica Angulo de Consuegra, 
quien le explica por celular a 
los comensales cómo poner 
la mesa. Ella va guiando a 
los anfitriones. Cuando es 
indispensable, va con todas las 
medidas de bioseguridad, a 
las 6 a.m., monta las mesas en 
fracción de segundos y se va.
Este mismo menú es enviado 
por cuenta de los anfitriones 
a los familiares y amigos más 
allegados para que participen 
virtualmente de la celebración. 
Así que los cumpleaños, 
los grados, matrimonios 
no pasan en ‘blanco’. 
Hay que tener imaginación. 
Ellos los convierten en una 
velada inolvidable, y en unión 
familiar a través de varias 
plataformas de internet. 
Muy amablemente cedieron 
a LA OLA CARIBE algunas 
imágenes de las mesas 
bellamente decoradas.

fotos cortesía Miguel Marenco
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Lo humano y 
mágico de una 
productora de Tv

Erika Bula 
González 

por Roque Herrera Michel

La productora de televisión barranquillera 
Erika Bula González se destaca por 
su disciplina, la misma que le ha 
permitido escalar paso a paso hacia su 
realización personal y profesional.

Erika es una de las tantas valerosas 
mujeres de la Región Caribe que 
poco a poco ha ido desplegando 
su talento en la fría capital hasta 
ubicarse actualmente en los procesos 
logísticos y de producción en el área de 
Entretenimiento de Caracol Televisión.
Por designios del destino y gracias al consejo 
de su padre, el comunicador social Eric Bula, 
desde muy joven se encontró con su verdadera 
pasión: la televisión. “Mi papá me sugirió que 
estudiara Comunicación Social pero yo, por mi 
timidez,  le dije que  NO. Después me convenció 
para que intentara estudiar Producción de Radio 
y TV (énfasis en medios audiovisuales) en la 
Universidad Autónoma del Caribe”, recuerda 
Erika, quien asegura que a la semana de 
iniciar sus clases hizo “clic” con la profesión. 
En sus prácticas ejerció el periodismo en Radio 
Cultural Uniautónoma y en La Reina Barranquilla. 
Después fue asistente de producción en los 
largometrajes ‘Heridas’ (dirigido por Roberto 
Flores) y ‘Tumba y tumbao’ con la Esquina del 
Cine, un reconocido espacio para el fomento de 
las artes audiovisuales creado por el inolvidable 
cronista y cineasta Ernesto McCausland con 
otros periodistas y artistas barranquilleros.
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Con la convicción de seguir 
creciendo Erika viajó a Bogotá 
y encontró una oportunidad en 
Colombiana de TV en edición y 
asistente de dirección – script 
del equipo de producción 
de la serie ‘Padres e Hijos’.
En ese entonces el embarazo 
del hijo de su primer matrimonio 
(Paulo Bustillo Bula) pasó a 
convertirse en uno de los 
retos más importantes en 
su vida por lo que regresó a 
Barranquilla e hizo una pausa 
preparándose como Tecnóloga 
en Gestión Empresarial en el 
Sena Comercial de la Regional 
Atlántico. Hizo sus prácticas 
en el Banco de la República.
Alejada de aquel medio que 
le apasionaba, comenzó a 
proyectarse una nueva vida. 
Erika reconoce que vivió sucesos 
personales y familiares poco 
gratos los cuales le permitieron 
forjar su carácter, aprender y, sin 
pensarlo, fueron la antesala para 
grandes oportunidades. Una de 
las más complicadas situaciones 
fue el accidente y posterior 
cáncer de colón que superó 
su madre Divina González. 
El panorama cambió y ella 
continuó escribiendo una 
historia fructífera: trabajó 
en la producción BTL para 
la agencia Mejía y Asociados 
y para la productora Smart 
Unidad Creativa. Hizo parte 
de la producción del Festival 
Internacional de Cortometrajes 
Cine a la Calle, el Carnaval 
Internacional de las Artes XX 
Edición y el Festival ‘El Caribe 
Cuenta’. Poco después coordinó 
la producción general del 
cortometraje ‘El Cordel’, en 
homenaje al periodista Ernesto 
McCausland, fue productora 
del programa ‘Día a Día en 
Familia’ para Caracol TV, así 
como productora regional 
de Noticias Caracol, hasta el 
2018, cubriendo urgencias 
informativas, jornadas electorales 
y eventos deportivos como el Gol 
Caracol, La Fiesta del Gol, etc.  
El amor acercó a Erika 
nuevamente a Bogotá, aquella 
ciudad que no contemplaba más 
dentro de sus planes. Conoció y 
contrajo matrimonio con  John 
Nemoga, director de seguridad 
del Canal Caracol, con quien se 
siente feliz siendo la perfecta 
combinación de cachaco y 
costeña. Confiesa que “A pesar 

de vivir dos años en Bogotá soy 
100 % barranquillera y costeña, 
amante de mi folclor y  de la 
comida de mi región. Soy caribe”.
Entre sus últimos logros se 
encuentran el haber trabajado 
como profesional de set y en la 
producción logística de diferentes 
realities de Caracol TV: ‘Yo me 
llamo’ 2018 y 2019, ‘La voz Kids’ 
2019 y ‘A otro Nivel’ 2020. En 
todos ellos considera que ha 
dado la talla ante los retos que 
se le han presentado.  El área 
de entretenimiento de Caracol 
se convirtió en una escuela con 
nuevos retos, procesos y por 
supuesto nuevos compañeros. "En 
el caso particular de los realitys 
me he adaptado a producir a 
las carreras. Son meses de pre 
producción, pero en la hora 
cero todo puede cambiar y lo 
que planeaste en una semana 
lo debes resolver en una hora. 
Pero toda la presión vale la pena 
cuando sale el programa al aire".
Resalta que ha sido una 
maravillosa experiencia trabajar 
al lado de estrellas como Valery 
Domínguez, Amparo Grisales, 
César Escola, Carlos Calero, Miguel 
de Narváez, o con cantantes como 
Diego Torres, Andrés Cepeda , 
Fanny Lu, Sebastián Yatra, entre 
otros, ya que pone a prueba 
sus habilidades en producción. 
Ahí es cuando se vale de su 
carisma y empatía para lograr 
los resultados. "En reality somos 
un grupo numeroso detrás 
de cámaras y todos tenemos 
funciones muy específicas y 
vamos detrás del mismo objetivo: 
"hacer las cosas bien". La magia 
ocurre cuando todos estamos 
engranados y logramos tener 
programas número 1 en rating 
en la televisión colombiana".
A sus 35 años Erika se siente 
plena, se considera una mujer 
amante de su familia. Espera 
seguir trabajando con tanta 
entrega como hasta ahora en 
nuevos proyectos que le permitan 
seguir creciendo. Mientras tanto, 
se declara una amante de las 
mándalas. Creó hace dos meses la 
marca “HarmonyLand” (instagram 
@harmonyland.co), una iniciativa 
de arte impreso sobre piedras y 
en la que hace pinturas mándalas 
con técnica de puntillismo, con 
las que se propone llenar de 
color la vida de muchos, tal 
como hasta ahora lo ha hecho.
roquehmichel@hotmail.com
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Se encuentra abierta la exposición virtual ‘Ceñida de Agua. Acuarelas de Barranquilla’, del reconocido artista Néstor Loaiza, en el Club ABC.
La coordinadora cultural Josefina Better facilita a nuestros lectores las bellísimas pinturas de este estupendo acuarelista 

y arquitecto, que ha hecho exhibiciones a nivel nacional e internacional, de manera individual y en colectivas.
Loaiza ha enseñado expresión gráfica, técnicas pictóricas y representación de proyectos en programas de 

arquitectura, diseño de interiores y diseño de modas en la Universidad Autónoma del Caribe.
También ha sido docente de la Escuela Distrital de Arte en teoría del color y acuarela.

Reproducimos lo que escribió el destacado arquitecto Carlos Bell sobre esta nueva colección.

Barranquilla en acuarelas
Néstor Loaiza
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La impronta de la acuarela de 
Néstor Loaiza

por Carlos Bell 

Con una selección 
de acuarelas de 
la arquitectura 
más simbólica de 
Barranquilla, Néstor 

Loiza construye una narrativa 
visual en la que se puede 
apreciar la singular historia de 
este ciudad, que durante gran 
parte del siglo XX se constituyó 
en el principal puerto marítimo, 
fluvial y aéreo de Colombia y en 
cuyas orillas se configuró una 
dinámica sociedad cosmopolita 
que posibilitó la llegada de la 
modernidad occidental al país.

En efecto, ese conglomerado 
humano barranquillero —pueblo 
de aluvión amalgamado de los 
sujetos y objetos que arribaban 
de ultramar por el mar Caribe, y 
del sedimento cultural y humano 
que arrastraba el río Magdalena 
como su destino final—se volcó, 
en primera instancia, a imitar en la 
arquitectura lo que los países de 
las metrópolis construían, tanto 
para reafirmar sus instituciones 
republicanas como para desarrollar 
las actividades industriales y 
económicas. De ese modo, se 
fue configurando una estética 
urbana que dio cuenta de esa 
variopinta sociedad cosmopolita.
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Así que en gran parte de la 
muestra de estas magistrales 
acuarelas, Néstor Loaiza 
describe con sus pinceladas 
de colores la arquitectura 
ecléctica que se introduce en 
Barranquilla con referentes 
neoclásicos, neogóticos, 
neonazarí, historicismos 
ingleses y franceses con 
profusa en decorados con 
la que se construye esas 
imágenes urbanas nostálgicas 
de la Barranquilla de los 
primeros años del siglo XX.
Luego, en la medida en que 
avanzaba el siglo XX, la élite 
gobernante, progresista, 
cosmopolita de la ciudad 

asumiría como suyos los 
postulados modernistas que 
se gestaban en Occidente. De 
modo que varios arquitectos 
europeos, extranjeros (Manuel 
Carrera, Alfredo Badenes, 
Oreste Lenci) y algunos 
colombianos formados en el 
exterior, a partir de mediados 
de los años treinta, se ocuparían 
de materializar en edificaciones 
concretas aquellas reflexiones 
y referencias sobre la vida 
moderna y su contexto espacial, 
que trascendían al público 
barranquillero. Incorporaron 
entonces nuevas expresiones 
arquitectónicas denominadas 
“protorracionalistas” por 
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la historiografía contemporánea, 
como el art déco, el expresionismo 
alemán, el futurismo italiano o el 
modernismo catalán e introduciendo 
nuevas tecnologías constructivas, 
y el uso de nuevos materiales de 
construcción industrializados, 
presentes ahora como alternativas 
estéticas, que muy bien capta también 
el ojo y el pincel del maestro.
El agua que se requiere para trabajar las 
acuarelas pareciera que es la materia 
prima indispensable, más elocuente, 

para poder captar el ánima de una 
ciudad que brotó en el delta de un 
río Magdalena fundido en el complejo 
universo del mar Caribe. Entre agua y 
tierra, mar y río, nacional y universal, 
Barranquilla recibió el aporte del mundo 
occidental que le ha ido permitiendo 
configurar esa materialidad que da 
cuenta de su identidad de ciudad 
moderna caribeña, colorida y dinámica.
Como diría el Joe arroyo: “Del Caribe 
aflora/ Bella, encantadora/ con 
mar y río una gran sociedad”.
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Luzmila Uribe Carriazo 
se las arregla para 
estar al frente de tres 
trabajos que la llenan 
profesionalmente.

Su hija María Alejandra 
Gutiérrez asegura que hace las 
mejores paellas de Barranquilla. 
Sus amigas más cercanas solo 
confían en ella para que endulce 
sus fiestas; y además tiene un 
local donde vende de todo 
para hacer pudines, galletas y 
postres. Y de ñapa dicta talleres 
de repostería para principiantes.
¿Cómo lo hace? Pues 
bien, Luzmila tiene todo 
fríamente calculado, como 
sus recetas de cocina.

Las paellas y postres de
Luzmila Uribe

La fórmula para cada uno de 
esos trabajos es que organiza el 
tiempo y como todo lo hace con 
amor, todo le sale bien delicioso.
Esta profesión llegó a su vida 
primero como un hobby 
hace más de trece años. 
Pero de un momento a otro 
se convirtió en una pasión, 
en un enamoramiento que la 
tiene cada día haciendo cosas 
nuevas, pensando siempre en 
el paladar de los demás.
Trabaja duro, así lo reconoce, y 
más en estos meses de crisis. 
Tiene la esperanza de que el 2021 
sea un año de mucha esperanza 
y de manos extendidas para 
ayudar a los más necesitados.
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Luzmila estudió cocina en la academia Herba 
Salata en Bogotá y después obtuvo el título de 
técnico profesional en cocina internacional, en el 
Sena Atlántico, junto con un grupo de amigas.
‘Paellas by Luzmila’ es quizás lo que más 
le apasiona, porque da rienda suelta a su 
imaginación cuando le toca decorarlas.
No escatima en insumos. Las hace con pistilos de 
azafrán, el cual es uno de los ingredientes más
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importantes para poder 
realizar una auténtica paella 
española. Las más solicitadas 
son la ‘Valenciana’, la más 
tradicional, con mariscos, 
pollo y cerdo; además hace 
la paella negra (calamares), 
la vegetariana y la huertana.
‘Luzmila Pastelería’ es 
una delicia por sus 
postres franceses que 
se han convertido 
en clásicos favoritos, 
como el ‘key lime pie’, 
merengón de almendras, 
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Durante esta crisis Luzmila 
ha sido un ejemplo a seguir, 
manteniendo sus tres 
emprendimientos a flote, que 
sin duda no ha sido fácil,
 pero lo ha logrado con 
mucho trabajo.
Tiene la convicción de que el 
próximo año será mejor, mejor 
y mejor para todo el mundo.

dacquoise de Nutella y 
merengón de pistacho.
El bakehouse es el almacén de 
insumos de repostería donde 
tiene todo tipo de artículos: 
materia prima, moldes, y 
detalles decorativos para 
reposteros y aficionados que 
quieran poner en práctica sus 
habilidades en la cocina. Allí se 
hacen talleres casi todas las 
semanas de tres personas con 
los requisitos de bioseguridad.

@luzmilapasteleria
@paellasbyluzmilau

www.gascaribe.com
https://www.instagram.com/luzmilapasteleria/?hl=es-la
https://www.instagram.com/paellasbyluzmilau/?hl=es-la
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Más que una 
canción es un 
sueño de vida

Quille Romero
'Yo viviré'
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En estos meses de 
crisis han surgido 
nuevos talentos 
en Barranquilla.
Pero no es el caso 

de Quille, nombre artístico de 
Carlos Romero Mejía, quien 
tiene revolucionada las redes 
sociales con su primer tema de 
amor. Porque su música viene 
desde cuando era un niño.
Tiene 21 años y siempre 
tuvo claro que los escenarios 
eran lo suyo. En
su vida escolar protagonizó 
obras musicales con 
gran éxito y al llegar
a la Universidad del Norte 
a estudiar Comunicación 
Social inició su
aventura artística al ser 
invitado a participar en 
una gira por Europa
junto al Grupo Folclórico de 
la mencionada institución.
En el 2017 inició uno de 
los más determinantes 
caminos de su vida
cuando comenzó a liderar 
el movimiento logístico 
y artístico del grupo
de jóvenes Apóstoles de 
Ágape y Serafines de Ágape.
Hoy es compositor e 
intérprete de sus canciones, 
las cuales ofrece
desde el fondo de su corazón 
a Jesús, pero dejándole al 
mismo público que decida qué 

interpretación quiera darle. 
Su voz y movimientos 
alegres y juveniles quieren 
llegar al mundo entero.
El cantautor y bailarín lanza 
‘Yo viviré’, que más que una 
canción, es un sueño de vida, 
cuya letra está inspirada en ese 
llamado al amor, a la alegría 
y a la espiritualidad que él 
mismo experimenta. Pretende 
contagiar a su público, integrado 
principalmente por jóvenes.
La Plaza de la Paz, La Ventana 
de Campeones y el edificio de 
la Intendencia Fluvial fueron, 
entre otros, los escenarios 
escogidos por el artista, junto
 al director de su videoclip 
Mauricio Prince de la 
productora 6609 Films, para 
el rodaje de su primer video.
Dentro de este se recrean 
las inspiradoras historias de 
personas que reciben ese 
llamado al amor y a la alegría a 
través de la contagiosa cadencia 
del ritmo latino que propone 
el artista en su canción.
‘Yo viviré’ nació en un momento 
en el que sentía la necesidad 
de componer sobre cómo la 
gente se enloquece por amor. 
Realmente siento que no hay 
nada más perfecto. Quiero que 
se convierta en un himno de 
los enamorados, aunque yo lo 
compuse teniendo en cuenta mi 
amor por Dios", anota Quille.

https://www.youtube.com/watch?v=OHc85s7lii4
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De Barranquilla para Colombia y el mundo

Nuevo amor a 
‘segunda mano’
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Tres jóvenes barranquilleras invitaron 
a dos paisas para emprender un 
negocio que incentivara el consumo 
de moda sostenible y redujera 
el impacto ambiental causado 

por los procesos de producción masivos y 
rápidos de la industria manufacturera.
Ellas son las abogadas Vanessa Cure 
y Paula Vargas, y la arquitecta Tatiana 
Yacamán; y las paisas Manuela Carvajal, 
abogada, y Susana Mesa, administradora 
de empresas con corazón costeño.
‘Legacee’ es el nombre de este negocio que se 
mueve por internet. Es una palabra modificada; 
viene de ‘legacy’, que traduce al español legado.

Vanessa Cure Villa
Abogada de la Universidad de los Andes 
con maestría en Derecho Privado. 
Asociada de la firma Brigard Urrutia.
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“Ponemos a disposición de los 
compradores de moda artículos 
de ‘segunda mano’ de marcas 
premium seleccionadas y, al 
mismo tiempo, los invitamos 
a prolongar el ciclo de vida 
de las prendas de su armario, 
abriendo un espacio de 
consignación para su venta. En 
simples palabras, ‘Legacee’ es 
lujo accesible y sostenible”.
Con este proyecto, las jóvenes 
buscan penetrar un mercado tan 
conservador como el colombiano 
e incentivar el cambio en la 
forma en que se comercializa 
y se consume la moda.
“La idea es normalizar el 
consumo de artículos de segunda 
mano, mientras se difunde el 
mensaje sobre la importancia 
de comprar con conciencia 
y compromiso social”.

Paula Vargas Pardo
Abogada con maestría en 
Gobierno y Gestión Pública. 
Consultora del BID en Competitividad 
para la Presidencia de la República.
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Como en todo emprendimiento, en el día a 
día ‘Legacee’ se enfrenta a múltiples retos. “Sin 
embargo, la confianza frente a la autenticidad de 
los productos ofrecidos a través de la plataforma 
ha sido uno de los más importantes. Por ello, 
para generar confianza de los consumidores, 
‘Legacee’ usa ‘Entrupy’, un mecanismo de 
certificación que utiliza algoritmos de inteligencia 
artificial sobre imágenes microscópicas de 
productos para distinguir entre versiones 
auténticas y réplicas de los mismos productos”.

Tatiana Yacamán Vivero
Arquitecta de la Universidad de los 
Andes con maestría en Real Estate 
Development del IE en Madrid.
Gerente de nuevos proyectos de la 
Constructora Yacamán Vivero SAS.
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Estas emprendedoras intentan no ser simplemente 
un espacio de comercio electrónico (e-commerce), 
sino que buscan crear cultura sobre la adquisición 
de productos de segunda mano y, con ello, una 
comunidad de consumidores de moda más consciente.
Cada una de ellas trabaja en sus profesiones. Este 
negocio las mantiene unidas en amistad y en algo que 
siempre han querido: aportar al medio ambiente.

www.shoplegacee.com y/o visitando su 
perfil de Instagram @shop.legacee.

fotos cortesía de Rodolfo Barboza Lafaurie

www.shoplegacee.com
https://www.instagram.com/shop.legacee/
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Caracol TV sorprendió 
al país con la 
excelente noticia de 
que un colombiano 
figura entre el 

grupo de investigadores 
que trata a Donald Trump 
contra el COVID-19.
Se trata nada menos que de 
un barranquillero. Qué orgullo! 
Faisal Alfonso Fakih es uno de 
los principales investigadores 
en el estudio que está 
desarrollando la farmacéutica 
Regeneron para encontrar 
la cura a esta pandemia.
El presidente de los Estados 
Unidos recibió una dosis de 
un coctel de medicamentos 
(anticuerpos) por parte de la 
mencionada farmacéutica; 
es un tratamiento 
experimental. Está en la 
fase 3. Faltan voluntarios 
para terminar esta etapa.
“Eso habla muy a favor de 
la medicación que estamos 
estudiando, ya que en el 
mundo hay más de 2 mil 
estudios para COVID-19 en 

al frente del Covid-19 de Donald Trump

Faisal Fakih

estos momentos. Esto es 
instantáneo, es un tratamiento 
que inmediatamente el 
paciente lo recibe sale a buscar 
al virus para neutralizarlo”.
El doctor Fakih estudió 
en el Colegio Biffi, donde 
se graduó de bachiller en 
1965. Los de su promoción 
deben estar orgullosos.
Su familia se radicó en San 
Andrés y aún sigue allí. Los 
visita dos o tres veces al año.
Estudió medicina en España 
y se especializó en medicina 
interna y neumología 
en Estados Unidos.
Desde 1979 reside en 
Orlando, Florida. Lleva más 
de 40 años ayudando a 
combatir enfermedades 
respiratorias. Desde hace 
20 años está concentrado 
en estudios clínicos.
El tratamiento experimental 
mencionado en el hombre 
más poderoso del mundo 
se ha probado en pacientes 
de Estados Unidos, 
México, Brasil y Chile.
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la salud y tiene una familia 
conformada por tres hijos e 
igual número de nietos; es viuda 
desde hace algunos años.  
Un día decidió hacer 
realidad su gran pasión por 
la moda, creando prendas 
femeninas y masculinas 
con texturas de un telar.
Así que puso de moda la nota 
étnica en sus propuestas en 
algodón crudo, las cuales son 
fácilmente combinables.

El telar de

en Cartagena
Enilda Alfaro

Colaboración de 
Víctor Mosquera

Enilda Mercedes 
Alfaro nació en Plato, 
Magdalena, pero 
desde muy niña reside 
en Cartagena, donde 

se destaca por su compromiso 
con la comunidad y el amor 
con que trabaja en su telar.
Se desempeñó durante 
muchos años en el área de La diseñadora



41revista LA OLA CARIBE

Ha participado además 
en  Ejemoda Colombia, 
en Pereira y fue invitada a 
Ecuador Fashion Week. 
Se ha capacitado asistiendo 
al Núcleo Textil-confección 
de la Cámara de Comercio 
de Cartagena.
Sentada en la sala de su 
casa en estos días de crisis, 
Enilda ya está pensando en 
la sorpresa que le dará a las 
colombianas este fin de año: 
una colección de ensueño

Para ella, “el telar es un tejido 
precioso”. Sus prendas son 
hechas por manos laboriosas 
de artesanas que han sido 
elogiadas. El año pasado 
participó en el concurso 
‘Abuela Cartagena’, evento 
solidario organizado por
la Fundación Instituto 
de Rehabilitación 
Especializada El Rosario. 
Enilda ha realizado desfiles 
de modas en varias ediciones 
de Ixel Moda y en La 
Pasarela de Las Estrellas, 
también en Cartagena. fotos cortesía de Víctor Mosquera
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Organiza tu rutina facial

¡Cuida tu piel 
mañana y noche!

1 1
2 2

3
4
5

3
4
5

6

En las noches

Desmaquíllate y limpia tu 
rostro con agua micelar, 
cremas o espumas 
desmaquillantes.

Lava con jabón, eliminando 
la contaminación del día y 
todo rastro de producto, 
incluso el agua micelar! Y 
exfolia una vez a la semana.

Aplica suero o aceite facial 
llevándolo hasta el cuello

Utiliza una crema nocturna, 
que sea bien nutritiva 
e hidrata tus labios con 
alguna manteca para 
evitar que se agrieten.

Aplica contorno de ojos, esta 
acción continua hará que el 
color e inflamación de la zona 
se reduzcan con el tiempo.

Duerme y descansa bien, haz 
ejercicio, cambia la funda de 
tu almohada regularmente 
y aplica una mascarilla al 
menos una vez por semana 
para cuidar tu piel.
Si tienes algún tratamiento 
dermatológico contra 
manchas, acné o alguna 
condición específica consulta 
con tu dermatólogo la rutina 
y productos correctos para 
ti! Antes de comprar todos 
los productos necesarios 
para tener un tez hermosa, 
ten en cuenta tu tipo de piel 
para escoger los que más 
se adapten a tu necesidad!

Empieza tu día así:

Lava tu rostro. Utiliza un jabón o 
limpiador que no haga espuma.

Tonifica y restaura el PH con 
un tónico o agua de rosas, 
agua termal ¡Te tengo un 
truco! la puedes utilizar a 
mitad del día para refrescar 
y rehidratar la piel, incluso
sobre el maquillaje.

Consiéntela con un suero facial, 
puedes utilizar un rodillo de 
Jade o de otra piedra natural 
para potenciar su efecto.

Hidrata con una loción o 
crema de textura acuosa 
que no te deja sensación 
grasosa en la piel.

Trata a tus ojeras con un 
contorno de ojos, aplícalo con 
toquesitos, ¡si tienes muchas 
ojeras puedes utilizar alguno 
que contenga cafeína!

Protege tu piel de los rayos 
UV con bloqueador solar 
aún en día nublado y de 
las luces artificiales.

También puedes aplicar 
una bb o cc cream con filtro 
solar y color y así acortar 
dos puntos de tu rutina!
Para recordar estos pasos 
piensa que vas aumentando 
la densidad de cada producto 
que apliques, es decir los más 
ligeros primero hasta los más 
densos, y deja secar bien cada 
uno antes de aplicar el siguiente.

por Vanessa Peñaranda 
cosmetóloga
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Esta es la época de la siembra y es importante conocer sobre nuestros árboles nativos, 
los que mejor se adaptan a este entorno y que van desapareciendo, en silencio, 

de patios y pueblos. Algunos de ellos  son totalmente desconocidos por nuestros 
hijos. Les compartiremos, en varias ediciones de La Ola Caribe la investigación que 

desarrollamos en la región con el deseo de recuperar su vigencia y fomentar su siembra.  
Beatriz Vergara de Parra, Elsie Betancour de Fuenmayor y Adela Renowitzky de Dugand.
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un síntoma que alerta 
o una enfermedadEl dolor

por Octavio De la Hoz
Anestesiólogo especialista en Medicina
del dolor y Cuidados Paliativos

Todos los seres humanos alguna vez hemos 
experimentado un episodio doloroso en 
nuestro transcurrir diario; y no sólo el orgánico 
o físico, sino también el espiritual o del alma, e 
independientemente de la causa que lo genera, la 
respuesta del cuerpo es integral, y origina una 
memoria por siempre, que desearemos no 
volver a experimentar nunca. Hay dolores 
“gratificantes” como el producido por 
las contracciones uterinas durante el 
parto para traer al mundo un hijo.
Dirán, ¿como lo sé, si nunca lo 
he sufrido? Pues las mujeres 
que han padecido de 
dolor por cálculos en 
las vías urinarias o 
renales, dicen 
que prefieren 
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parir diez veces que 
expulsar un cálculo.
El dolor agudo o súbito, es 
una manifestación de nuestro 
cuerpo que nos avisa, que 
algo no anda bien; que al igual 
que un signo vital, como la 
presión arterial, la frecuencia de 
pulso, los latidos del corazón, 
la temperatura, el número de 
veces que respiramos en un 
minuto, y otros, le informa a 
quien lo sufre que debe ser 
evaluado por un médico para 
buscar su causa, y de acuerdo 
a ello, tratar de aliviarlo o 
quitarlo. En ocasiones se trata 
el síntoma del dolor, mientras 
se busca la causa de éste. (por 
sentado que ya desapareció 
la causa.) Se debe indagar, sin 
volverse obsesivos, pues si el 
dolor no volvió a presentarse 
quiere decir que el mismo 
organismo hizo su propia 
solución al reparar la causa.
Muchas veces es relativamente 
fácil encontrar la causa y otras 
no tantas, convirtiéndose 
en un reto para el médico 
hallarla, pues una enfermedad 
puede manifestarse de modo 
diferente en cada persona, y 
cada individuo es un mundo 
diferente, haciendo que su 
organismo reaccione en una 
forma atípica, poco usual, que 
puede confundir aún, al más 
experto en el universo. “Muerto 
el perro, muerta la rabia“, dice 
un dicho popular y esto es 
para decir que una vez se sane 
la enfermedad que generó 
el dolor, sea con tratamiento 
médico – con medicamentos 
o no – o mediante cirugía o 
procedimientos mínimamente 
invasivos, el dolor debe 
desaparecer o al menos ir 
disminuyendo su intensidad, 
hasta quitarse completamente. 
De no ser así, hay que hacer 
un seguimiento del paciente 
para verificar qué pudiera 
estar sucediendo y tratarlo 
adecuadamente, pues el 
dolor agudo, una vez sanada 
la causa que lo inició, debe 
desaparecer en un tiempo 
prudente; en caso contrario 
debe tratarse para evitar que 
se convierta en dolor crónico.

Cuando el dolor se convierte en 
permanente o crónico, ya sea 
de origen benigno o maligno, 
se vuelve una enfermedad 
que es muy difícil de tratar por 
un solo especialista. Siempre 
se debe buscar la causa del 
dolor, y una vez identificada, 
cosa que sucede en la mayoría 
de los casos, averiguar si 
la misma es susceptible de 
quitar o sanar o si por el 
contrario, necesita terapia por 
diversas modalidades, que 
ayuden a tolerar el mismo, 
o al menos (si no se) lograr 
controlarlo lo mejor posible, 
tratando siempre de buscar 
el bienestar del paciente, que 
pueda realizar sus actividades 
diarias sin discapacidad para 
ello, aunque pueda presentar 
algunas limitaciones.
Siempre he sostenido que la 
peor discapacidad y pobreza 
es la mental y que el paciente 
debe exigirse a sí mismo para 
contribuir en su recuperación 
y no dejarle solo al personal 
de salud la responsabilidad de 
su curación o recuperación, 
diciendo: “aquí estoy yo con mi 
problema y usted, sólo ustedes, 
profesionales de la salud, deben 
curarme“. Sin la colaboración, 
disponibilidad, positivismo, 
actitud mental, seguir al pie de la 
letra las indicaciones del médico, 
es difícil lograr el objetivo.
Es común encontrar mucha 
gente que opine sobre lo que 
no sabe; si a veces aún los 
que nos hemos preparado, 
todavía ignoramos muchos 
aspectos de algunas patologías. 
Estos individuos, no solo 
opinan, sino también juegan 
a ser médicos, atreviéndose 
a hacer diagnósticos y hasta 
ordenar tomar medicamentos, 
y regalar drogas que le 
quedaron a su pariente o a 
él mismo por un tratamiento 
del pasado y con la afirmación 
de que esos medicamentos 
le quitaron el dolor, siendo 
esto una práctica peligrosa 
e irresponsable, pues a las 
urgencias llegan pacientes con 
efectos adversos no tolerados 
por estas “recomendaciones”.
Hoy hay diversas alternativas 

terapéuticas manejadas por 
diferentes disciplinas que 
ayudan a tratar los dolores 
y sus consecuencias en el 
estado mental o psicoafectivo, 
sean estos agudos o crónicos, 
y se debe insistir en que, es 
cierto que hay dolores muy 
difíciles de tratar y otros de 
curar, pero se cuenta con la 
disponibilidad de especialistas, 
debidamente entrenados, 
para tratar estos síndromes 
dolorosos en una forma integral, 

pues es un derecho humano 
establecido, el no sufrimiento. 
Es menester aclarar que 
la automedicación puede 
llevar a efectos secundarios 
y/o adversos, incluyendo 
adicciones, que resultan, 
de peores consecuencias 
que la enfermedad en sí, 
razón por la cual se invita 
a la mesura en las toma 
de decisiones basadas en 
recomendaciones de personas 
no avalados para ello.
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un hotel independiente con 
personalidad propia 

Marriott debuta en la Heroica 
con Ermita Cartagena

• Ermita, el primer hotel de Marriott International en llegar a Cartagena, reabre sus puertas.
• Ermita es parte de Tribute Portafolio, la familia de hoteles independientes con identidad propia que acoge la marca. 

• Ubicado en el señorial barrio El Cabrero, a escasos metros de la Casa Museo de Rafael Núñez y sobre el 
mar Caribe, Ermita, sorprende con su diseño, arquitectura y una historia que data de 1900



47revista LA OLA CARIBE

por Sonia Gedeón 

Frente al mar Caribe y en 
el tradicional barrio El 
Cabrero se encuentra 
Ermita Cartagena a 
Tribute Portafolio Hotel, 

símbolo de la hospitalidad, 
generosidad y encuentro de 
dos culturas que lograron 
entrelazarse en una sola. 
Ermita Cartagena promete 
a sus viajeros una vivencia 
única, una experiencia 
diferente llena de detalles 
que reafirman su carácter 
y su personalidad desde el 
mismo instante que se cruza 
el umbral y se recrea el interior 
de la mansión republicana que 
acoge a propios y visitantes.
En un concepto mucho más 
amplio, la generosidad de Ermita 
está presente en cada detalle 
y en cada ambiente dentro del 
hotel que conjuga los sabores, 
los espacios y la forma como se 
comparte la historia, la mística y 
la cultura a partir de su espíritu 
libre, a solo cinco minutos a 
pie de la ciudad amurallada.
“Con la llegada de Ermita 
Cartagena, un hotel lifestyle, 
estamos promoviendo un 
estilo de hotelería basada 
en sensaciones que hacen la 
diferencia y crean tendencias 
entre las nuevas generaciones 
de viajeros, porque tenemos un 
producto donde cada espacio 
ha sido diseñado para el disfrute 
y el confort del huésped”, así 
se expresa su gerente general 
Juan Manuel Romero. 
Con una arquitectura que 
parte del diseño republicano 
de la mansión original, se 
proyecta de manera continua 
con líneas menos voluminosas 
que se unen y entrelazan 
internamente a través de 

puentes y corredores al 
aire libre, enmarcando 
su ambiente Caribe. 
Ermita Cartagena cuenta con 
98 confortables habitaciones 
que invitan al descanso y a 
la relajación independiente 
de cuál sea el motivo de 
su viaje. Así mismo, cuenta 
con restaurante, biblioteca 
bar, piscina, salones para 
reuniones y eventos sociales, 
gimnasio y jardines interiores.
Restaurante Señora Ayda
Conservando el ritual de la 
comida como muestra de la 
hospitalidad en torno a la buena 
mesa, el restaurante Señora 
Ayda ofrece una fusión de la 
cocina local con los exóticos 
sabores del medio oriente. 
Un espacio elegante y sobrio 
para aquellos que buscan 
experiencias únicas y valoran 
las tradiciones culturales de 
la mano del buen comer. 
La Biblioteca Bar
El Punto de llegada y de partida, 
un espacio con dos vocaciones; 
durante el día el lugar ideal 
para el café y una buena 
conversación. En la noche, su 
entorno cambia y se convierte 
en el centro de atracción del 
Hotel, buena música y cocteles, 
una oferta gastronómica para 
compartir entre amigos y el 
lugar para sentir la magia 
de la Cartagena nocturna. 
Oasis Pool Bar
En el tercer nivel de Ermita, 
sobre el horizonte marino se 
da el encuentro con el sol y el 
rítmico ulular de las palmeras 
en su máximo esplendor sobre 
la inmensidad del mar. El 
Oasis recibe a los huéspedes 
alrededor de la piscina, diseñada 
con espacios que invitan a la 
privacidad, al descanso y a la 
relajación a cualquier hora



48 revista LA OLA CARIBE

del día, acompañados de una 
barra refrescante con platos 
ligeros, jugos de frutos exóticos 
y los mas variados cocteles.
Los Salones: Oriente, 
Occidente y del Mundo
La fusión de dos mundos, 
dos culturas que se unieron 
en Cartagena. Ubicados en 
el segundo piso de la casa 
republicana, con excelente 
luz natural y un hermoso 
paisaje sobre el mar Caribe, 
es el sitio ideal para eventos 
sociales con un toque de 
sofisticación y elegancia.
Emita, el primer Tribute 
de la ciudad
Gracias a su carácter único, 
a su arquitectura, su historia 
y a la experiencia a través 
de los sabores, los espacios 
y las vivencias, Ermita es el 
primer hotel de la ciudad que 
lleva el respaldo de Tribute 
Portafolio, la familia de hoteles 
independientes de Marriott 
International, a la cual solo 
pertenecen hoteles realmente 
diferentes y especiales, con 
lugares cautivadores que 
sean puntos de encuentro 
entre locales y foráneos en 
los que se sienta la vida de 
la ciudad. Hoteles creados 
para aquellos viajeros que 
se definen así mismos como 
ciudadanos del mundo que 
buscan conectarse con cada 
destino, siempre con un 
gran sentido de pertenencia, 
personas que quieren algo 
más, valoran la mística de 
los lugares y la necesidad de 
las relaciones humanas.
La Inspiración

A principios de 1900, traído por 
la diáspora libanesa y por las 
historias del nuevo mundo, llegó 
a Cartagena Asís Gedeón para 
convertirse más adelante en uno 
de los patriarcas de la colonia 
sirio-libanesa en la ciudad. 
Hacia los años 20 y junto con otras 
familias inmigrantes, se encargó a 
un reconocido arquitecto francés, 
Joseph Martens la construcción 
de tres casonas de estilo 
republicano frente al mar en el 
floreciente barrio El Cabrero, cuna 
de la historia de amor de Doña 
Soledad Román y el cuatro veces 
presidente de Colombia, Rafael 
Núñez, autor del Himno Nacional 
y de la Constitución de 1886, que 
rigió al país por casi 100 años. 
Durante la gran depresión de los 
años 30 la familia perdió la casa, 
la cual sólo logró ser recuperada 
años después por uno de los 
siete hijos de Asís, para establecer 
desde allí una próspera empresa 
de turismo, entendiendo a 
Cartagena como la ciudad que 
recibe al mundo entero.
Hoy, luego de un profundo 
proceso de restauración, 
esta construcción patrimonio 
arquitectónico de la ciudad, abre 
nuevamente sus puertas para 
rendir homenaje a la historia de 
la familia y recibir a los viajeros 
del mundo entero, como alguna 
vez lo hiciera Cartagena con Asís.
Ermita Hotel simboliza el 
acogimiento, la generosidad y el 
encuentro de dos culturas, que 
han logrado entrelazarse para 
convertirse en una sola, única.

soniagedeon21@gmail.com 
+57 317 437 7039
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Si los memes estaban 
en furor en esta 
cuarentena rompieron 
el récord. Reinan a 
diestra y siniestra, para 

hacer reír a chicos y grandes 
en Facebook, en Instagram y en 
otras redes sociales. 
Estos se utilizan para describir 
una idea, una situación, una 
expresión o un pensamiento, 
a través de cualquier medio 

Los memes 
en cuarentena

virtual, ya sea cómic, video, textos 
e imágenes que se pasa de 
persona a persona hasta alcanzar 
una alta difusión. 
Los amantes de los memes 
sostienen que su surgimiento en 
esta década corresponde a una 
evolución cultural. 
Y así es. Gente de todo grado de 
intelectualidad goza publicando 
o leyendo los memes que otros 
difunden en sus perfiles.
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Premio a las mejores crónicas en el

Día del Periodista  

Hansel Vásquez, El Heraldo Jorge Mario Erazo, El Universal de Cartagena

Equipo periódico Al Día

Wilhelm Garavito, El Tiempo.com
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En el Día del Periodista 
Carnaval de Barranquilla 
premió las mejores crónicas 
del Carnaval 2020, en la 
octava versión del Premio 

de Periodismo Promigas ‘Ernesto 
McCausland Sojo’. También exaltó a los 
periodistas como héroes de primera 
línea destacando el esfuerzo y valentía 
con que han afrontado esta pandemia. 
Participaron 57 crónicas de todo el país 
y el jurado seleccionó como ganadores 
en cada una de las categorías: 
Fotografía, Hansel Vásquez Rodríguez, 
de Elheraldo.co; Colaborador habitual, 
Jorge Mario Erazo de El Universal de 
Cartagena; Nuevo cronista, Efraín Sierra, 
de la Universidad del Norte; Radio 
Víctor González y Juan Carlos Carrillo, de 
Radio Cultural Uniautónoma; Televisión 
Bernardo Sanabria, Stefany Rodríguez 
y Jairo Cabrera, del Canal RCN; 
Prensa Diana Navarro, Andrés Gaitán, 
Humberto Herrera, Celso Alfonso y 
Efraín Cuadrado, Al Día y Prensa digital 
Wilhem Garavito, de Eltiempo.com.
Los premios fueron entregados 
a domicilio, por un personaje 
vestido de torito.

fotos cortesía oficina de 
Carnaval de Barranquilla

Juan Carlos Carrillo y Víctor González con el rector de la 
Universidad Autónoma del Caribe Mauricio Molinares

Canal RCN: Jairo Cabrera y Bernardo Sanabria

http://voicefem.com/
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Los avestruces que patrocina

El avestruz es un ave grande que 
no vuela, sino que corre. Esta 
especie se encuentra en África; 
en tiempos pasados también 
habitó en Oriente Medio. 

Es la más grande y la más pesada de las aves 
que aún existen; puede alcanzar los tres metros 
de altura y pesar unos 180 kilogramos.
En el Zoológico de Barranquilla hay 
3 para apreciar y son patrocinadas 
por la revista LA OLA CARIBE.

SOS por el Zoológico
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Los machos adultos pueden 
llegar a alcanzar 3 metros.
Sus alas son pequeñas; por eso no pueden 
volar, pero les ayudan a impulsarse, 
equilibrarse al correr y como mecanismo 
de defensa, agitándolas para atacar 
a los posibles depredadores.
Posee una cabeza pequeña con relación a 
su cuerpo, ojos grandes que ayudan a una 
excelente vista, pico plano y de punta roma, 
cuello largo sin plumas al igual que sus patas 
largas, que son musculadas, potentes y aptas 
para correr, llegando a alcanzar más de 90 km/h. 
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El avestruz solo tiene dos dedos. Puede 
vivir entre 30, 40 ó 50 años.
Los invitamos a conocer todos los animales 
de manera virtual que se encuentran 
en exhibición en el Zoológico. 
Ir al link de Youtube 

Apoyemos al Zoológico de Barranquilla. 
Es uno de los atractivos para nativos y visitantes! Tiene una variedad 

de animales que necesitan de nuestra colaboración para subsistir.

https://www.youtube.com/channel/UCI3IGkqP4fsiR5uB1F5KRTA?view_as=subscriber
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Dos veces por semana pueden disfrutar del #ZooenVivo en las redes sociales del Zoológico de Barranquilla

fotos cortesía oficina de prensa Zoológico de Barranquilla
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Desde hace miles de años el orégano se 
utiliza en remedios naturales. Su nombre 
significa ‘la alegría de la montaña’.
Es esencial en la cocina mediterránea. 
Sirve para ensaladas y para 

consumir con quesos, carnes y huevos.
Generalmente se utiliza fresco y el aroma de sus hojas 
se intensifica con el secado. Al igual que otras hierbas, 
esta planta pierde su sabor con la cocción, por lo que 
se recomienda agregar al final de la preparación.
Contiene vitaminas A, B6, C, E y K, además fibra, 
hierro, magnesio, calcio y potasio.
El orégano es bueno para el sistema digestivo y para 
tratar catarros y dolores, es antioxidante, y tiene un 
gran poder antiinflamatorio y antimicrobiano.

es más que un 
aditivo para pizza

El orégano
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www.labkf.com
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www.fiorellapizza.com

